

2025年4月10日
テオリア第151号

定価 350円
毎月10日発行
定期購読料 年間 4000円
半年 2000円

郵便振替口座 00180-5-567296 研究所テオリア

θεωρία テオリア

発行 研究所テオリア
東京都北区田端1-23-11-201
TEL & FAX 03-6273-7233
ホームページ
https://theoria.info
E-mail: email@theoria.info

クルド人差別と私たち



ネタニヤフとトランプはジェノサイドをやめろ! = 3月22日

イスラエルは 虐殺をやめろ

3月18日、イスラエルのネタニヤフ政権は停戦を破り、ガザへの大規模空爆を再開。一晩だけで400人以上が虐殺され、その内、子どもの死者は183人以上に及んだ。

政権延命のためにジェノサイドを再開した戦争犯罪者ネタニヤフの攻撃をトランプ政権は容認し、学生のパレスチナ連帯運動への弾圧を強めている。

イスラエルの攻撃再開に対して、3月18日夕方イスラエル大使館緊急抗議が行われ、65人が駆けつけた。22日には「停戦破りの大虐殺を許さない! ネタニヤフとトランプはジェノサイドをやめろ! イスラエル大使館抗議行動」が市民有志の呼びかけで行われ、300人が参加。虐殺抗議の声を上げた。

市民有志からは、「この瞬間も大量虐殺が続いている。目の前で起こっていることはジェノサイド。ガザは絶滅収容所。絶滅計画を止めよう」とせずに私たちはどうやって生きていけるか。世界中の抗議者と共にイスラエルにプレッシャーをかけ続けよう。

私たちが絶望し消耗し、疲れて黙ることをイスラエルは望んでいる。私たちは今叫ばなければならない。虐殺の即時停止、アパルトヘイトと占領の終結を求めよう! (3月22日)

座標塾第21期 (2025年3月~11月)

- 第2回 トランプ政権の再登場で世界経済はどうか
5月16日(金) 金子文夫(横浜市大名書教習)
- 第3回 フェミニズムの現在
7月18日(金) 本山央子
(アジア女性資料センター代表理事、お茶の水女子大学ジェンダー研究所 特任リサーチフェロー)

第4回 資本主義の行方

- 倫理資本主義か、それとも脱成長か
- 9月26日(金) 白川真澄(ビープルス・プラン研究所)
- 第5回 現代文明の転換点——ヒトはどこへ向かうのか
11月21日(金) 古沢広祐(國學院大学客員教授、環境・持続社会 研究センター代表理事)
- 午後6時30分~9時
会場 文京区民センター(3回目以降予定) 又はZoom

参加費 通し4000円(会員2000円)
1回1000円(会員500円)
※要申込 会場受講申込は5月15日まで。
Zoom受講申込は5月10日まで。
研究所テオリア 03-6273-7233

紙面紹介

- クルド人差別と私たち 温井立英……………2~4面
- 東電刑事裁判/三里塚……………5面
- 復権する資本主義批判——何が論点か(中) 白川真澄……………6~7面
- 極右の倍増と左翼党の復活——ドイツ総選挙を振り返る 木戸衛……………8面

テオリア論集17

世界はますます分断に向かうのか
分断が進むアメリカ

極右・ポピュリズムの伸長と欧州
木戸衛

質疑応答
気候危機とどうたたかうか 吉田明子
グローバルサウスの現在 大橋成子

「日本原 牛と人の大地」
上映会トーク 内藤秀之

1000円 3月発行
研究所テオリア

講演会

クルド人差別と私たち

温井立央 在日クルド人と共に

分割されたクルディスタン

最近、インターネットでクルド人に対する差別が...

クルド人とは、中東に住む独自の言語クルド語と文化を持つ民族。クルド語はクルマンジ、ソラーニ、ザザナなど四つ...

中東地域以外で一番多いのはドイツ。トルコ国籍のクルド人が100万人いる...

△国(IS)の崩壊後、クルド人自治区が作られ、クルド人組織が実効支配している。

24年12月、アサド政権が崩壊。アサド政権崩壊前から、クルド民族独立の気運を警戒するトルコ軍が空爆など越境攻撃を続けている。

イランも、スカーフの着け方が悪いと女性が道徳警察に暴行されて亡くなった事件があった(22年9月)。

クルド人に対するトルコ政府の弾圧

トルコ政府は、クルド人を山岳トルコ人と呼び、存在そのものを長らく否定してきた。

トルコ政府は、クルド人を山岳トルコ人と呼び、存在そのものを長らく否定してきた。オスマン帝国崩壊後、クルド人による反乱が何度か起きたが、すべて武力で鎮圧。今はトルコ語でトウンジェリとなっている。

が多い。

1990年代、トルコ政府の治安部隊はトルコ南東部のクルド人を強制的に立ち退かす無人化政策を推進。3000以上の村が消失した。

日本に来ているクルド人にその話を聞いたことがあり。幼少期に見た記憶として軍が村に来て雪が積もった冬の日に、ここを出て行かないとお前を殺すぞと脅された。家財道具をまとめて別の地域に移動した。90年代はそのようなことが盛んに行われていた。

トルコ政府とPKKの抗争は一旦沈静化するが、2015年、トルコ政府が一方的にPKKとの和平交渉を破棄すると戦況が激化。2016年シリアとの国境地帯にあるシズレの町では外出禁止令が出され、子どもや女性を含む2500人余りのクルド市民が「テロリスト」としてトルコの治安部隊に殺害され、数千人が他の都市への移住を余儀なくされた。

川口に住むクルド人

私たちは難民かを問わず、地域に暮らす住民として、クルド人やトルコ人と交流している。

クルド人は国がないので、統計上はトルコ国籍と分類される。2023年に日本に暮らすトルコ国籍6464人。一番多いのは埼玉県で1800人。続いて愛知県、東京都となる。

埼玉県の中でも最も多いのが川口市で、1400人ぐらい。それ以外には蕨市やさいたま市などに暮らしている。川口市には統計に入らない仮放免の人が700人ほどいる。埼玉県内にはトルコ国籍約2500人が暮らし、大半がクルド人と推測される。今、仮放免の人も減っていて、この数はかなり変動する。ちなみに愛知県もトルコ国籍の人が多く、多数はトルコ人と言われる。

極めて低い

日本の難民認定率

続いて、日本の難民認定率と入管制度の問題点。

2019年におけるトルコ出身申請者の難民認定率は、ドイツ45.2%、米国86.2%、カナダ97.5%、これに対し日本は0%。(UNHCRと法務省2019年データを基に駒井知会弁護士が作成した資料より)

人超で、約7%が外国籍。

その内、6割が中国籍、次いでベトナム、フィリピン、韓国、朝鮮、トルコ、ネパールとなっている。今ネパール人が増えて逆転した。トルコ国籍は0.2%と、川口市全体の1%もいないが、ヘイトスピーチの対象になっている。

「ワラレスタン」とよく言われるが、蕨駅東口から利用する人が多いだけで、蕨市に住んでいるクルド人は多くない。外環道に沿って解体業の資材置き場、トラック駐車場がある。ここから外環道を使って首都圏各地に朝早く仕事に出かける。



入管での長期収容問題

日本の場合、個別把握説と違って、その個人が迫害を受けたかどうか証明されないとい、なかなか認めない。本来であれば、迫害を受ける恐れがあるだけで、難民として認定される。過去にクルド人が勝訴した裁判は2件あるが、いずれも判決確定後に再度不認定処分となっており、札幌高裁判決で初めて難民認定された。しかし、今なお多くのクルド人は難民認定されていない。

23年はトルコ国籍の人が3人難民認定されたが、クルド人かどうかはわかりませんでした。

もう一つは長期収容問題。出入国在留管理庁(入管庁)は、行政権限で在留資格のない人たちが収容施設に収容することができる。全件収容主義。

収容は裁判所の令状も必要なく、チェック機能が働いていない。収容期限に上限はない。医療体制も不十分で全国の収容施設で病死や自殺など死亡事件が起きている。

私たちが医療支援しているクルド人は収容施設にいた。彼は損害賠償が数百万になるので分割で払っていた。それを私たちが支援した。彼は損害賠償が数百万になるので分割で払っていた。それを私たちが支援した。

償請求を国に対して行って勝訴した。収容中、感染症にかかる人もいる。クルド人男性の難民申請者アニスさんは入管職員に暴行を受けたとして、国を相手に損害賠償訴訟を行った。

19年1月19日深夜、アニスさんは不眠状態だったため、職員に常備薬を求めた。しかし、いつもはもらえないはずの薬がこの日はもらえず、アニスさんが大声で抗議すると職員はアニスさんの手を握った。痛みでアニスさんがもがくと職員は

入った時に体の痛みがあった。医者に診せてくれと言ったら一切診せてもらえず、抗議すると独房に入れられた。でも、痛みが消えるわけがない。ハンカーストライキをして、ようやく仮放免として外に出て、すぐに病院へ行くと痛が転移していた。

治療を受けたが、仮放免で健康保険が使えず、治療費が数百万になるので分割で払っていた。それを私たちが支援した。彼は損害賠償が数百万になるので分割で払っていた。それを私たちが支援した。

仮放免の不安定な実態

仮放免は在留資格のないまま収容を一旦的に解かれた状態。拘束されていないが、就労が禁止、働いてはいけない。移動も制限される。例えば、埼玉県にいる場合、東京都に行くことが思ったら、一時旅行許可を

入管に行つて取らなければいけない。健康保険には加入できない。住民票もない。生活保護受給資格もない。しかも、いつ収容されるか、強制送還されるかわからない不安が付きまとう。仮放免の更新に行つた時に、そのまま収容施設に入られるかもしれない。

日本に住んでいる外国籍の人は、在留資格がある人となしに人分けられる。日本で難民申請をする人は、大きく分けて在留資格

それを「蹴った」と判断。「制圧」をするために5、6人ほど取り囲み、アニスさんの喉元を親指でついて激しい痛みを与えた。それから、手錠をかけ後ろ手に拘束する、両腕を締め上げるなどの激しい暴力行為を行った。

これに関しては裁判が行われ、東京地裁で一部勝訴。職員の暴力行為が違法であると認められた。東京高裁判決でも地裁判決が維持。現在、最高裁に上告中。こういことが、収容所内で行われている。

2023年8月、斎藤健法務大臣(当時)が在留資格のない日本生まれの子どもに対して在留特別許可を与える方針を出した。その結果、数百名の子どもと家族が在留資格を得ることができた。

真(2022年製作)では、特定活動が取り消され仮放免となったクルド人家族のことが描かれていた。家族が在留資格を得られないままに在留資格が得られない子どもと家族がいる。

けれども、条件に当てはまるにもかかわらず、未だに在留資格が得られない子どもと家族がいる。

2023年3月、国会で入管法改定案の審議が始まった。改定案は難民申請が3回目以降の人は難民申請中であっても強制送還を可能にする内容だった。

多くの人が反対の声をあげたが、同年6月9日、国

改定入管法の成立と施行

2023年3月、国会で入管法改定案の審議が始まった。改定案は難民申請が3回目以降の人は難民申請中であっても強制送還を可能にする内容だった。

多くの人が反対の声をあげたが、同年6月9日、国

認定されないから。本当に帰れない人は何回も難民申請するしかない。3回以上となると、クルド人の多くが当てはまる。

国会前で反対の声をあげ、メディアで取り上げられた。

仮放免自体は病気とか限定された人でないと仮放免にならない。新しく導入される監視措置制度は、民間の「監視人」による監視の下、収容しない退去強制手続を進める措置になる。多くの人が特定活動の資格が切れたら、監視措置制度に移行する。

退去強制令書の発付前であれば例外的に働くことができるが、生活保護の水準が上限となる。退去強制令書が発付された後は、働くことは禁止され、違反した場合は処罰される。

就労することができると言われるが、就労できるのは収容令書が出ている人だけ。これが退去強制令書に変わってしまうと、もう就労できない。それがいつ変わるかわからない。

だから、就労できると言っても、そういった不安定な人を雇う企業があるのか。いろんな書類も出さなければいけない。給料が生活保護の上限を水準とするみたいに行われている。現状で監視措置になって働ける人は聞いたことがない。

働くことが禁じられた状態になりながら働いてしまった場合の刑法上の罰則もあり、監視人も罰金を払わなければならない。健康保険も加入できない。ほとんど仮放免と変わらない。非常に厳しい状況。

クルド人に対する差別が、大の大人が中学生に向かって実名を挙げて「出ていけ」と罵倒した。この時、その子は部活動で学校にいた。日本のヘイトデモの発祥の地が蔵市になった。

この後、在特会メンバーは2009年12月から2010年3月にかけて朝鮮学校を襲撃。京都朝鮮第一初級学校近くで「朝鮮学校を日本からたたき出せ」「スパイの子ども」と連呼した。

ここから在特会が新大久保など全国でヘイトを拡大

クルド人差別の背景

クルド人に対する差別が、大の大人が中学生に向かって実名を挙げて「出ていけ」と罵倒した。この時、その子は部活動で学校にいた。日本のヘイトデモの発祥の地が蔵市になった。

この後、在特会メンバーは2009年12月から2010年3月にかけて朝鮮学校を襲撃。京都朝鮮第一初級学校近くで「朝鮮学校を日本からたたき出せ」「スパイの子ども」と連呼した。

ここから在特会が新大久保など全国でヘイトを拡大

議するカウンター行動に100人以上が集まり、沿道からシュプレヒコールや抗議の声をあげた。

2016年5月、「本邦外出身者に対する不当な差別的言動の解消に向けた取組の推進に関する法律」(ヘイトスピーチ解消法)が成立。同年6月に施行された。

以降、蔵市・川口市でのヘイトデモは一時的に減った。ヘイトスピーチはタメなんだと多くの人に認識されたのが、解消法の大きな意義。

改定入管法と市議会の意見書

23年6月9日、改定入管法が成立した前後からクルド人に対する否定的な言動がインターネット上で目立ちくる。

改定入管法成立後の2023年6月29日、川口市議会が自民党市議団が提出した「一部外国人による犯罪の取り締まり強化を求める意見書」が採択された。

ここで「一部外国人」とされているのがクルド人。資料置き場の問題、交通ルールの問題が書かれているが、犯罪の取り締まりに国や民族を関連づけることは差別と偏見を助長するだけ。「一部外国人」と書いてあるからいいだろうみたいなことを言う人いるが、結局、外国人と犯罪者が結びつけられる。

(4面へ続く)

クルド人差別の背景

クルド人に対する差別が、大の大人が中学生に向かって実名を挙げて「出ていけ」と罵倒した。この時、その子は部活動で学校にいた。日本のヘイトデモの発祥の地が蔵市になった。

この後、在特会メンバーは2009年12月から2010年3月にかけて朝鮮学校を襲撃。京都朝鮮第一初級学校近くで「朝鮮学校を日本からたたき出せ」「スパイの子ども」と連呼した。

ここから在特会が新大久保など全国でヘイトを拡大

クルド人差別の背景

クルド人に対する差別が、大の大人が中学生に向かって実名を挙げて「出ていけ」と罵倒した。この時、その子は部活動で学校にいた。日本のヘイトデモの発祥の地が蔵市になった。

この後、在特会メンバーは2009年12月から2010年3月にかけて朝鮮学校を襲撃。京都朝鮮第一初級学校近くで「朝鮮学校を日本からたたき出せ」「スパイの子ども」と連呼した。

ここから在特会が新大久保など全国でヘイトを拡大

(3)面から続く)

「何度も言うが、犯罪や事故やトラブルはもちろん起きています。けれども、当然ながら日本人によるトラブル、事件も起きている。」

ヘイトの手紙・メール・電話

インターネット上では数限りないヘイトスピーチが行われている。23年5月以降、当会にも誹謗中傷のメールが届き始めた。7月の病院での騒動以降、手紙やメールや電話によるヘイトスピーチが数多く届くようになった。クルド人の店にも嫌がらせの電話が執拗にかかっていた。

23年7月、事務所へ届いた匿名の手紙には「川口市で暴動がありました。クルド人はとても暴力的で、市民は安心して暮らせません。レイプも起きています。どうして交流しているのでしょうか。やめてください」と書いてある。

市民だと言っているが、消印は愛知県一宮市の木曾川局。

メール・電話・手紙の大半は川口以外だと思ふ。

電話で「追い出せ」と言っている人に、「あなたクルド人になにかされたんですか」と言ったら、「いや、何もされてない」。

「川口に住んでるんですか」「いや、住んでない」

「なんでそこまで言うんですか」と聞いたら、「ユーチューブ見て電話した」と。そういう状況。留守番電話にも「クルド人は死

何度も言うが、犯罪や事故やトラブルはもちろん起きています。けれども、当然ながら日本人によるトラブル、事件も起きている。」

ヘイトデモをしている排外主義者もいるが、ごく普通の人がこういうメールをする。

去年8月のハガキは「不法滞在のクルド人はトルコに帰って殺されてしまえ」と書いてある。

外国人が怖いという人がいるが、こういうのをずっと見ているとあなたの方が怖いよと思える。

日本人だけでなく、トルコ人がクルド人になりすまして、「日本では私たちクルド人がルールを決めているよ」とヘイトを煽るよ

「日本にいらぬ」「日本から出ていけ」とヘイト投稿が来た。我々に対しても「売国奴」「非国民」「死ぬ」とくる。

悪質なものは「クルド人皆殺し方」とずっと書かれていた。

この悪質な投稿に関して警察に被害届を出し、IPアドレスを解析して個人を特定してもらった。2024年8月20日に脅迫罪として容疑者が書類送検された。

直後に本人から弁護士を通じて、謝罪文と示談の申し出があった。

私たちは条件として、直接会って謝罪してもらおうとにした。

都内の30代男性で、ごく普通のサラリーマン。社員証を下げて、スーツを着ていた。「本当に申し訳ない」と話にも「クルド人は死

うな投稿をインターネットにしていたことが朝日新聞の報道(2024年5月1日)で明らかとなった。

トルコ政府は2023年11月に川口にある日本クルド文化協会など日本クルド人の二つの団体と個人がPKKと関わりがあると見ているが、トルコ国内の資産凍結を発表した。日本クルド文化協会はPKKとの関わりを否定したが、ヘイトデモは「テロリストを叩き出せ」と罵声を浴びせる行為を繰り返している。

ヘイトデモ禁止 仮処分の限界

ヘイトデモを10回以上行っている「日の丸街宣俱樂部」という川崎のヘイト団体が2024年11月24日のヘイトデモを予告した。ヘイトデモを止めようとして「日本クルド文化協会」が裁判所に禁止の仮処分を求めた。

11月21日、さいたま地裁は日本クルド文化協会の事務所から半径600メートル範囲内でデモを禁止する仮処分を決定した。あのようなデモ行為が差別に当たると裁判所が認めたのは大きい。

しかし、予告していた11月24日、別の団体がヘイト街宣に来た。仮処分にあつた「日の丸街宣俱樂部」は600メートル圏外の川口駅前までヘイト街宣をした。

「地方公共団体は、本邦外出身者に対する不当な差別的言動の解消に向けた取組に關し、国との適切な役割分担を踏まえて、地域の実情に応じた施策を講ずるよう努める」(同法第4条第2項)。努力義務ではあるが、自治体がやらなければいけないと法律に書かれている。

けれども、川口市長は条例を作らせないと言った。蕨市長も、タウンミーティングで聞いたら、「ヘイトスピーチは絶対にダメです。だけど、蕨市は小さな市ですから、隣の大きな川口市や埼玉県と一緒に連携してやります」と積極的に対応すると言わなかった。

大野・埼玉県知事も記者会見で、ヘイトスピーチ規制条例を作るとは今のところはないと言っていた。

埼玉県でも、関東大震災の後に朝鮮人虐殺があった。これもデマ、流言によって起こった。そういったことから言っても今の状況は非常に憂慮すべき。

それを発見したのはこの子の姉だった。もちろん方引きしているわけではない。日本人の子もこういう形で盗撮されたら大問題になるが、警察に行っても全然取りあってくれない。アカウントも削除された。

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

差別禁止法を

ヘイトスピーチ解消法はイトスピーチ。

ヘイトスピーチはヘイトクライムに結びつく。最終的には「ジェノサイド」に到る。

表現の自由と言うが、多数派にとって「表現の自由」であっても、ヘイトスピーチは少数者を沈黙させ、本来の表現の自由を奪ってしまっている。

アントニオ・グテレス国連事務総長は2022年のヘイトスピーチと闘う国際デー(6月18日)に「ヘイトスピーチは、暴力を煽り、多様性や社会の結束を弱体化させ、私たちが結びつける共通の価値観と原則を脅かします」「ヘイトスピーチはあらゆる人々にとって危険であり、それと闘うことは私たち全員の仕事です」のメッセージを発している。

埼玉県でも、関東大震災の後に朝鮮人虐殺があった。これもデマ、流言によって起こった。そういったことから言っても今の状況は非常に憂慮すべき。

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

少しでも良い方向に進むために

2020年から開始した日本語教室は毎週日曜日に開催。会話しながら交流することを目的としている。

昨年度は約800人の学習者が、約900人のボランティアが参加した。ヘイトの問題が大きくなってから、地元の川口、蕨の人がボランティアに来ることが多くなった。年齢も社会人から大学生、高校生、中学生と幅広い。参加した学生からは、外国人に關してネガティブなイメージを持つていたけれど交流する中でポジティブなイメージに変わったとの感想を聞いた。

そういう意味で日本語教室は非常に重要な場所。医療相談は医療費の支援など。仮放免の人は健康保険に加入できず医療費が全額自己負担となるため、医療費の支払いを支援している。

埼玉県でも、関東大震災の後に朝鮮人虐殺があった。これもデマ、流言によって起こった。そういったことから言っても今の状況は非常に憂慮すべき。

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

相互理解から 共に生きる社会へ

2020年から開始した日本語教室は毎週日曜日に開催。会話しながら交流することを目的としている。

昨年度は約800人の学習者が、約900人のボランティアが参加した。ヘイトの問題が大きくなってから、地元の川口、蕨の人がボランティアに来ることが多くなった。年齢も社会人から大学生、高校生、中学生と幅広い。参加した学生からは、外国人に關してネガティブなイメージを持つていたけれど交流する中でポジティブなイメージに変わったとの感想を聞いた。

そういう意味で日本語教室は非常に重要な場所。医療相談は医療費の支援など。仮放免の人は健康保険に加入できず医療費が全額自己負担となるため、医療費の支払いを支援している。

埼玉県でも、関東大震災の後に朝鮮人虐殺があった。これもデマ、流言によって起こった。そういったことから言っても今の状況は非常に憂慮すべき。

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

「在日クルド人と共に」の活動を説明する。地域住民とクルド人コミュニティの間に入って、相互理解を促進するのが目的。少しでも

座標塾第20期第5回

復権する資本主義批判

何が論点か (中)

白川真澄

なぜ、ケア労働は不当に低い評価しか受けないのか

再生産IIケア労働は、あ

らゆる社会・経済活動を支える最も基礎的な活動である。重要なエッセンシャルワークと評してよい。これなしには、社会生活が一日も維持できない。にもかかわらず、その社会的必要性にふさわしい評価・報酬が与えられていない。

なぜか。1つは、ケア労働が家事労働やその延長線上にある「誰でもできる単純な労働」だという偏見が、深く根を下ろしていることである。何の知識も訓練も経験もいらず「主婦でもできる」仕事だという見方が、いまだにまかり通っている。と

目次
はじめに
I 資本主義はその(外部)なしには成り立たない
II ケアの領域/フェミニズムから資本主義を批判する
III エコロジーの領域/ commonsの再生から資本主義を超える
IV 補論
以上次号

一人の利用者に対して介護者が1人で世話をするよりも、2人で世話をすれば満足いくサービスができる。食事を介助するときに、急がせて30分で食べさせるのではなく会話しながら1時間かけてゆっくり食べてもらう。生産性は2分の1になるけれども、食事をする人にとってはそのほうが満足できる。

ケア労働に対する不当に低い評価・報酬は「ケア不足」という再生産の危機を招いている。ケアへのニーズは、高齢化によってどんどん大きくなっている。にもかかわらず、これを充たすサービスを提供する労働者が圧倒的に不足してきている。

人手を減らすことによる生産性の向上は、ケアの場では不適切なのだ。したがって、ケア労働に対する報酬を生産性と連動させる資本主義の決定方式そのものを問い直す必要が出てくる。

ケア労働者の圧倒的不足という危機

ケア労働に対する不当に低い評価・報酬は「ケア不足」という再生産の危機を招いている。ケアへのニーズは、高齢化によってどんどん大きくなっている。にもかかわらず、これを充たすサービスを提供する労働者が圧倒的に不足してきている。

介護職員に対する不当に低い評価・報酬は「ケア不足」という再生産の危機を招いている。ケアへのニーズは、高齢化によってどんどん大きくなっている。にもかかわらず、これを充たすサービスを提供する労働者が圧倒的に不足してきている。

介護の仕事に就かなくなると、そのために、小さな介護事業所が次々に倒産する危機的な状況が生じている。

図5：介護職員の必要数 (22年→40年)

出典) 厚労省「介護人材確保に向けた取組」24年7月12日

図5：介護職員の必要数 (22年→40年)

労働者全体の平均賃金が少しずつ近づいてきていたが、2%以上のインフレの到来、さらにインバウンドの増大によって飲食や宿泊のサービスの時給が上がったため、逆に平均賃金との差が7・4万円に拡大した。加えて、政府が介護報酬の改定で訪問介護の報酬を切り下げるといふ乱暴な措置をとった。

「社会的再生産を食って」存続できる社会はない。そのあり方には、現代の資本主義はまさしくケア労働を組織的に食っていき、ケア労働に注ぐべき情緒的・物質的な資源を、不可欠ではないほかの活動に振り向ける。...

「金融化資本主義とケアの軽視・無関心」
さらに、フレイサーは「ケア不足は、金融資本主義という現在の発展段階で現われた社会的矛盾の表れである」と、重要な指摘をしている。

「社会的再生産を食って」存続できる社会はない。そのあり方には、現代の資本主義はまさしくケア労働を組織的に食っていき、ケア労働に注ぐべき情緒的・物質的な資源を、不可欠ではないほかの活動に振り向ける。...

高いコストを上回る利益を稼ぐだけの金銭的・社会的成功を取る子どもは、きわめて限られてきている。だから、投資、つまりコストと利益の観点からすれば儲けが少ないから、子どもをつくらない。あるいはつくれたくない。これが少子化の進む大きな要因の1つになっている。

金融化が家計―世帯を捉え、子どもをつくることへ投資と見なされるよう

注37：前掲、P 94
注38：前掲、P 94

ケア中心の社会と資本主義は両立できない

ケア労働は、人間の生存や社会の存続にとって必要不可欠であり、社会的必要性は際立って高い。しかし、多くの人手を要するから、生産性が低い。つまり付加価値が小さく、稼ぎは小さい。産業別の労働生産性を見ると、全産業平均を100とした場合、情報通信業178、金融・保険業160、製造業137に対して、医療・介護（保健衛生・社会事業）は56にすぎない。ケアは、本質的に生産性・効率性の論理を優先しないという特徴をもつ。その意味で、ひたすら生産性の向上と付加価値の最大化（経済成長）を追い求める資本主義の論理とぶつかる点をええな。

岡野が指摘するように、ケアの活動には、相互依存、つながり、分かち合い、配慮、異なる多様

きた。これまで市場の外にあったものを、市場の内部に統合し、他のさまざまな労働と同質の賃金労働に変えようとする。この企ては、家族介護が限界にぶつかってきたことによって急速に広がった。ケアは商品化されたサービスに変わりつつある。

とはいえ、資本主義的市場経済によるケア労働の包摂や統合は、部分的で限界のあるものにとどまっている。ケア労働を見下して、ぎりぎりの低賃金しか払わないからである。その結果、ケア労働の包摂・統合は、中途半端なものにとどまらざるをえない。

そこから、ケア労働への需要がひじょうに高まっているにもかかわらず、ケアを担う人が就労しないという深刻なジレンマが生じている。ケアを不当に低く評価したまま市場経済に包摂・統合しようとする試みの無理が、再生産の崩壊を招きかねない「ケア不足」として噴き出しているのである。

その場合、介護職の賃金

の引上げ分を社会保険料や介護サービスの自己負担分の引き上げに転嫁すれば、多くの低所得者は介護を受けることができなくなる。こうした事態を避けて誰もがケアを無料あるいは安い料金で受けることができるように（ベーシック・サービス）、税金の投入を思い切って増やすことが必要になる。

もう一つは、高額な介護施設（有料老人ホーム）を増やして支払い能力のある人に限ってケアを提供する道である。ケアを成長産業にして大儲けするという選

いま、私たちの社会はケアを担う人が圧倒的に足りず、ケアの崩壊の危機に見舞われている。そのなかで「ケア不足」を解消する切り札として登場しているのが移住労働者である。

その場合、介護職の賃金

「ケア不足」での移住労働者への依存

「ケア不足」での移住労働者への依存

いま、私たちの社会はケアを担う人が圧倒的に足りず、ケアの崩壊の危機に見舞われている。そのなかで「ケア不足」を解消する切り札として登場しているのが移住労働者である。

その場合、介護職の賃金

賃労働である。グローバルなケア労働の連鎖が形成されていくのが、現代のグローバル資本主義の特徴である。グローバルサウスからの移住労働者への依存によって「ケア不足」は解消されるか見えるが、結局は最底辺への危機の転嫁にすぎない。

注43：大橋成子「グローバルサウスの現在―フィリピンを例に」(本紙、24年11月10日号)

ケアの領域に光を当てたフェミニズムは、資本主義を批判する視野を押し広げることができる人間である。政治学では、ロールズ正義論も、自ら選択ができる理性的な存在の男性を人間として扱っている。

その1つは、人間は誰かに依存することなしに生きられない存在であり、相互依存性と脆弱性を特徴とすることを明らかにした

かどうかという問題を考える時に大きなヒントになる。インフォーマルセクターの労働は、近代的な資本・賃労働関係に吸い上げられて消滅することはないだろう。とすれば、グローバルサウスで先進国の後追いをする経済成長は必要ではない。オルタナティブな経済発展の道が探求されねばならない。

注44：マリア・ミース、C.V.ウェールホフ『世界システムと女性』(古田睦美・善本祐子訳、藤原書店、1995年)

フェミニズムは、ケアの領域から人間が「誰かに依存しないと生きられない存在」であることを明らかにしてきた。

これは、今後のグローバルサウスで経済成長が必要

ケア労働から可能になる資本主義批判

ケア労働から可能になる資本主義批判

ケアの領域に光を当てたフェミニズムは、資本主義を批判する視野を押し広げることができる人間である。政治学では、ロールズ正義論も、自ら選択ができる理性的な存在の男性を人間として扱っている。

その1つは、人間は誰かに依存することなしに生きられない存在であり、相互依存性と脆弱性を特徴とすることを明らかにした

【本稿は、2024年11月15日の座談会第20期第5回で話した内容に手を加えたものである】

注45：古田睦美「家事労働をどう捉えるか」(『季刊家計経済研究』2000年秋)

注46：古田睦美「家事労働をどう捉えるか」(『季刊家計経済研究』2000年秋)

注47：古田睦美「家事労働をどう捉えるか」(『季刊家計経済研究』2000年秋)

極右の倍増と左翼党の復活

ドイツ総選挙を振り返る

木戸衛一 現代ドイツ政治・平和研究

1. 政治的雰囲気荒廃

2月23日、ドイツ連邦議会議事堂で行われた。昨年11月6日、社会民主党(SPD)と、90年連合/緑の党、自由民主党(FDP)から成る「信号連合政権」が崩壊、12月16日、連邦議会が、オ

は、コロナ・パンデミック、ウクライナ戦争とそれに端を発するインフレ、難民の持続的流入など、次から次へと危機に襲われた。そして、それに無力感を覚えた有権者の政治意識は多分に内向きかつ感情的・近視眼的になり、とにかく現在の生活水準を維持したいという「本音」が剥き出しになってきた。「自国の経済状態は良好だ」と見るドイツ人が前年より14ポイント減の26%しかないというイプソス国際社会調査の結果は、今般の選挙戦とげとげしい雰囲気と覆われることを予測させた。

現職首相シュルツを筆頭候補者に擁立したSPDは、第二帝政期以来国政選挙上最低の得票率で、AfDの後塵を拝することにいった。90年連合/緑の党は、旧「信号連合政権」の中では最もダメージが少なかったが、選挙戦で保守・極右・ネオリベから集中攻撃を浴び、政権残留の願望は果たせなかった。

4. 左翼党の健闘

左翼党は、難民受け入れやコロナ規制をめぐる党指導部と対立を繰り返してきたザラ・ヴァーゲンクネヒトが2023年10月23日に離党、党の一体性をある程度回復して以降も退潮傾向に歯止めをかけられなかった。

左翼党に投票した435万人余は、年齢的には18歳(24%)と25歳(16%)、性別では女性(11%)、階層的には失業者(13%)、事務職員(9%)が多かった。左翼党に票を入れた最大の動機は、「社会的安全」51%が圧倒的で、以下「環境」18%、「国内治安」9%、「平和の確保」8%の順である。

3. AfDのさらなる伸長

AfDは特に東独で圧倒的な強さを発揮、テューリンゲン州38.6%、ザクセン州37.3%、ザクセン＝アンハルト州37.1%、メクレンブルク＝フォアポンメルン州35.0%、ブランデンブルク州32.5%を占め、50選挙区中47選挙区を制した。

選挙戦で左翼党は、古参議員3名による小選挙区勝利を通じて連邦議会への議員団復帰を図る「銀髪ミッション」を展開した。他方、1988年生まれで共同筆頭候補者のハイディ・ライヒネックはソーシャル・メディア・スターとなり、特に1月29日連邦議会で、CDU/CSUがAfDの賛同を得て、移民・難民流入制限の決議案を通じたのを激しく非難する演説で爆発的な反響を呼んだ。

結びに代えて

ドイツに限らず欧州で、移民・難民制限、原発回帰、気候正義の後退、さらには市民社会への攻撃などで、極右のアジエンダに保守・ネオリベが同調する傾向が見られる。さしあたりドイツでは、総選挙2日後議員数10万人を越えた左翼党が存在感をさらに増すことで、政治の野蠻化を食い止める、民主的で連帯的な社会を再建する足掛かりが期待できよう。

2. 選挙結果寸評

今回の選挙の投票率は、82.5%を記録した。主要各党の成績は別表の通りで

だがAfDは西独でも、ザールラントなど(21.6%)、4州で19%を越え、カイザースラウテルン(ライプツィヒ州)プファルツ州、

が多くの人々かはや安心を覚えられないことを他の政党よりも理解している。これがAfDのさらなる「伸びしろ」を感じさせ、実に空恐ろしい。

(1) 拙稿「ドイツ左翼党の衰亡? 左翼保守主義への活路?」『科学的社會主義』2024年5月号 参照。

表 ドイツ総選挙結果一覧

	得票率	前回からの増減	議席数
社会民主党 (SPD)	16.41%	-9.29	120
キリスト教民主/社会同盟 (CDU/CSU)	28.52%	+4.32	208
90年連合/緑の党	11.61%	-3.09	85
自由民主党 (FDP)	4.33%	-7.07	
ドイツのための選択肢 (AfD)	20.80%	+10.40	152
左翼党	8.77%	+3.87	64
ザーラ・ヴァーゲンクネヒト連合 (BSW)	4.97%	+4.97	
他に南シュレースヴィヒ選挙民連合 (SSW) 1議席			